

2024年 10月15日 第315号 発行所

#### 全日本鉄道労働組合総連合会

東京都品川区西五反田3-2-13 03(3491)7191 FAX 03(3491)7192 e-mail jr-souren@hkg.odn.ne.jp 山口浩治 発行人 編集人 池尻和寛

毎月15日発行 定価1部70円(組合員の購読料は組合費に含む) 本紙は再生紙を使用しています

#### ローカル線と鉄道貨物輸送の維持・ 活性化にむけた検証会



**JR山陰線(香住観光協会)** 

9時台の列車を運行してほしい。 の宿から非常に困っているとの結果である。JR お客様が帰る便がない。アンケートでもほとんど 用するが、午前9時台の列車がなくなったことで、 い」という返事しかない。11月から3月だけでも 西日本は「利用客減少に伴う減便にご理解くださ 冬の観光シーズンの宿泊者は、多数がJRを利

)JR姫新線(姫新線をよくする会)

込むための広告などについて市長対話広場で議論 屋根や駐輪場の整備、地域だけでなく外から呼び を考えるべき。駅を使いやすくするためにホーム 交通という考えがない。通学に使う高校生のこと してきている。 形にしていきたい。JRは利便性を考えた公共 姫新線の活性化を通して、沿線住民が乗りやす

交通弱者である学生や高齢者である。長谷駅活性 化に向けて、地元のイベント、フォトコンテスト 播但線は、兵庫の大動脈であり、

番困るのは

むことが大切」「鉄道単体ではなく、

まちづくり

リアクションがない」「労働組合とともに取り組 は地域の実情を考えていない」「要望をあげても

)JR加古川線(西脇市議会)

が募金して電化になった。JR西日本に駅のトイ レを要望したが実現されず、自治体の支援で改修 旧谷川線と言われる区間は、 西脇市民1軒ずつ 〜報告と全体討論〜

)JR伯備線(JR貨物労組)

鉄道貨物を活用できるよう提言していく。 車の更新が決定され、伯備線の鉄道貨物輸送の存 開催し、JR総連推薦議員懇談会、 続が決定した。引き続き、岡山地区の水素事業に などへの要請行動を行ってきた。その結果、機関 存続が危ぶまれた鉄道貨物輸送は、関係者会議を 伯備線で使用されている機関車老朽化によって 国交省鉄道局

ついて、地域の想いを活性化と鉄道の活用に りの視点を入れた地域 講演では、 まちづく

点について、労働組え方や地域づくりの視路まえた公共交通の考 バイスをいただきまし 議が大切であるとアド 合・市民・利用者の討

意見交換では、「JR -氏による講演

号の臨時列車を運行してきた。地域の活性化を通 行っている方々と連携していく。 などを県や国に要望したり、地域でイベントを を利用してもらうため、回送列車を活用して朝市 た未来のために、会合では利用促進や災害対策 八戸市で開催する朝市サミットに八戸線の列車

参

JR八戸線 (八戸線の活性化を考える会)

住民の声を意見書として国に出していく。

た。

JR陸羽東線(りくとうサポーターズ)

きと沿線住民から声をあげることが必要。 らない」ではなく、 が関係各所と連携して利用促進の取り組みを進め ているが、自治体間の温度差もある。「乗る・乗 沿線住民とともに早期復旧を求めていく。自治体 陸羽東線は、7月の災害で不通が続いており、 国がインフラとして整備すべ

数3441筆の署名を手渡してきました。) 組み、りくとうサポーターズに今会議時点の集約 期復旧を求める署名」を各単組の協力のもと取り 立っていない陸羽東線について、「陸羽東線の早 ※(7月末の災害で不通が続き、 復旧見込みが

## ちづくり8対7ドラマ!」 佐藤仁一宮城県議会議員より「ローカル線とま と題して講演~

# 検証会議、 全体討論、講演を通じて~

見が出されました。

すなかで鉄道を利活用することが必要」などの意 の中で通勤・通学の足を確保し、交流人口を増や

持・活性化に取り組みを進めていきます。 らなる拡大を通して、ローカル線と鉄道貨物の維 JR総連は、引き続き地域との連帯・共闘のさ

しまし

何があっ

入力値 が調査と

に発生

ī

方

向 広島

1 新

に何があったの人力値が基準値が調査活動を行いました。現在

į

機構内貨

鉄道輸送の信頼屋をつかむために、不の差し替えが行われる立ての際に、大人人が行われたのに、大人人の事職の事脱線事故」で開

脱

実簿輪折物をの組損列

職貨の過し、

の組織を

#### 「安全を絶対的な価値基軸に、徹底した原因究明と再発防止の取り組み 組織の総力を挙げて鉄道の『安全』と『信頼』を取り戻そう!」10・4JR総連見解発出

て50社にのぼることが明らかになりました。のうちデータ改ざんを行った事業者はJR軍業者156社を調査したところ、不適切報)」が発表されました。JR貨物だけでは 7 9 61 」が発表さ 、ます は 玉 土 交通 省 から 鉄 道 車 では、車両に 東日本 はなく、よけれ 案が ・JR貨物・メトロ車両を含め、「緊急点検の対象となる鉄軌道、緊急点検の対象となる鉄軌道ける輪軸の緊急点検の結果(速

そ 道速

準』などさまざまな管理値があることがわかりました。圧入時は、 『基準値』『目安値』『上限値』『標準値』『JIS規格値』『規定の範な鉄道各社の輪軸緊急点検の結果も見ていくと各社に設けられているな鉄道各社の輪軸緊急点検の結果も見ていくと各社に設けられているのうちデータ改ざんを行った。 『基準値』『目安値』『上限値』『標準値』『基準値』『目安値』『上限値』『標準値』『基準値』『目安値』『上限値』『標準値』『基準値』『基準値』『基準値』『基準値』『表達ではなく、一部報道にある「すった。ではなく、一部報道にある「すった。ではなく、一部報道にある「すった。ではなく、一部報道にある「すった。ではなく、一部報道にある「すった。ではなく、一部報道にあることがわりません。 いる 範 範 輪 拼 囲 軸 で で での展え を製造する。 を表達しが、主 入力 基が主 ]

違

きた作 っ全たとち て第めし出職つみな急究 安全を絶対的な価値基軸に、徹底した原因究明と再発防止に取り組み 組織の総力を挙げて鉄道の「安全」と「信頼」を取り戻そう! 実 「すべてが不正行為」おける数値管理のあり 2024年7月24日に発生したJR山陽線・新山口駅構内における貨物列車収線 事故を契機に、国の運輸定を委員会による調査が進むなか、JR 貨物広島専門所 での輸輸組立作業の工程で、不正行為が行われていたことが刊明しました。 らたに、同作業を実施するJR (参明)順本原所を、JR 貨物輸産庫両所において も、車輪組立時の圧入力が基準値を超過したまま、運行していたことが発覚しま 態 0) あ した。 現在、沢 貨物労組は、職場更実を継むために、不正行為に至る背景に何があ ったのか、職場の組合員とともに、二度と同じ過らを犯すことのないよう、不进 転の決意で原因党明に取り組んでいます。 方に 係の決定で協議党制に取り組んでいます。
しかし、精軸組立作業における「いわゆる基準値超え」は、JR のみならす大
手私鉄を含む鉄道会社全体の問題へと発展しています。
背景には、基準とされる整位管理について、厳格化されたものが存在しない
とが挙げる北東・圧入権業に対しる数位管理が実施も、鉄道各社によってバラ
バラであり、その等終も「基準値」「目安値」「JIS 規格値」「当社で定める値」
など異なり、安全費組との問題です。
よって、「維輸組立等の圧入力整位のデータを書き換えた問題」と「圧入作業
における整体管理のあり力」は採用するまではなく、一部領道にある「すべて、 正対する整体管理のあり力」は採用するまではなく、一部領道にある「すべて、 正対する整体管理のあり方は、通用ではよりませた。
その意味では、これまでの傾例に細ってきた作業大態のあり方についても、当 転機組はもとより、組織全体の課題として、職場実施に対まえた原因定則と再発 防止にむけた運動が急務です。 くおえて、労働迷路の背景に「コスト管理」や「効率化」が影響していなかっ たのか、検証も必要です。 0 行為」であ 7

し場てでど務明 て現は処のでと

Í

なりまる分が下れている。「不

が下されることなっ、「不正作業を行ってが上に向けた運気に対する責任追いを表別という。」

及た動原

あの一が因

と再覧に

発場

までの慣例に

頼

0

7

に「車輪組み立て味んえてきました。

入力数值

他のデ

]

0

ŋ 方

0

か

全体

0 課

安

性に

n

合に

心えた場合が、圧入力が、圧入力

%合にやり直し おあるために隣 があるために隣

しが対の場合

しが必要となるためコス
る歴史や特殊作業である
職人ともいえる技術が必 場合は車軸を傷つけ、強

る必強

言うまでもなく、私たちが提供する鉄道輸送の限幹は、「安全」が絶対的な価 個基輪でなくてはなりません。責任追及や管利機長ではなく、「安全最優先」の 職場組上を私たかろくり出し、金寮組十ととあかいく努力が取られます。 正接継は、今回の事象を」取貨物および、取貨物が別だけの問題に切り締める となく、鉄道金社全体の問題と受け出めて、限り組みを強化していきます。 鉄道輸送に対する「安全」と「信頼」を組織ー入となって取り戻して行こうで があり

行員

1優先・営型

を背

1利優

合員

足と家

族

0

組

合の必

2024年10月4日

会会員は、

組

か

もド

訴えて

きます。

くり

職場道輸場場に基 

世紀。 はおける における における へ

な安る本打は、あったとち

出場道客

全日本鉄道労働組合総連合会 (JR 総連)

ハス会社で常態なや遺族の思いに立

-バーズ ・事 月 務 共済会第3回定期総会」 Ħ 当 間 者 Ħ ならび O黒 さつきビ に委員が結集 ル 会議室 が開催され Ļ いせて、 J お 11 ました。 組 て、 R 連 運 営委

K

ゥ

規約・規則・ 性を発 ることを確認しました。 一藤代表 こう1 Ř できないJR東海労本部に対する怒りと 東 を遵 から「福 海 義のもと、ドライ 労指 学し、 導部 |導部が引き起こした組 知山 一決 線脱 いめたことを実践 線 事故 ーズ共済会会員は奮 から 織 ずる」 混 乱や、 織問 と 同 指導 いう 時に、 題

う ! 酷似時 にとって大切なの かすもの 会社による責任追及と官僚体質は 加者 の J R している」「私たちの 職場現 بح 責任 力強い アト め、 のに対して団 らは、「命令と服従 西日本の『稼ぐ』 、なぜ ける職 追 れました。 実を踏まえた対策を私たちが考えて 軸 !及ではなく原因 挨拶がありました。 折 **ガ損を伴う脱線事故が**した。特に7月24日、 いう怒りの発言 組立における不正作業が発覚した問 は間違 間 場環境の実現」を求 違 結を強化してたたか つたのか いを犯さないことでは たたかい 方針が、 [究明  $\mathcal{O}$ 反省すること」「 や、 関 ~ 係が 不尽なハラス が発生 が バスの 今 :弱くなれ 強くなる」 0) 8 職 19 る具 場に 万R東日本と 安全哲学を いを展 j Ļ  $\Box$ 仲 駅 原因を記 体策に 貫徹 なく、 間 ば はなるほ から ノメン 生 いくこ 開 「人間 一命を 本と さ しよ 掲 題 調 電 0 は 1 間

げ、 とや、 では、 気機関車の車 ようとしている」「管理者による理 査する過程で輪軸 を許さな いて提起され 安心して働 私たち 参 全」であ 各単組 0 a, b, 価 で議論を深めていかなけ 値基 軸 n ばなりません。

の思いに立たなられた名 **愛先体質を正し**背け、会社ので これ - ライ ます 織 要性を堂 利益を守り 化 た多くの方 さ、鉄道 強 まで事故 化 1 命と ズ Þ し、運 大共 と抜 要 々 • JR総連ドライバーズ共済会第33回定期総会

## 侵に向けて奮闘し 上行為に至る背景 することが判明 歯車及び車輪の圧 歯を全委員会 ータを書き これらを ライバーズ共済 33<sub>□</sub>

ス

組みを

通じて、

安全や組織化の課題につい

てこ

強

化をめざ

#### ICLS「東京フォーラム2024」を成功させる!



向けて、 関心を持ち続け連帯し、平和を希求する取り組み厳しい状況に立たされている労働者、市民たちにンマーの状況について現地の目線から報告され、和の問題については、ガザ地区の支援活動やミャ S東京宣言」とともに満場一致で採択されました。フォーラムに持ち寄ることを呼びかける「ICL 論を継続して フォー 鉄道労組連盟と議論を継続していく事をまた、技術近代化の問題については、 強化していくことを確認しました。 議論をもとに各国で実践 を続けることを確認しました。 て I L 宣言 またJR総連は「ICLS加盟各国 今後もICLS フォー 三言80周年特別決議」、今回のフォーラムでの韓国の加盟組合が提案した「フィラデルフィ ラムの成功を確認し、 加盟各国が参加する国際運営委員会で議 ラム後に開催された国際運営委員会では、 いくことを決定しました。 や国際運 Ĭ, 壁輸労連 次回 成果や課題を次回 のフォー Î T F 確 七 - ラムに に対 認。 ンゴ を提 取 平ル O

安全、 輸労働者が参加。「 いうメインテー した。フォーラムには11カ国 H 本からは自動化、 際労働者交流センター 平和の4つの ホスト組合として 東京フォーラム のもと、 労働者の未来を切り セッションで議論されました。 安全について問題提起。  $\begin{array}{c} 2 \\ 0 \\ 2 \\ 4 \end{array}$ (ICLS) 「から約70名の交通運 の近代化、 運営を担 拓く」と は 自動化、 9月 いま رِي 26 自

事としました。安全については、ニュ

安全を守るたたかいの中から組

総連OB連絡会拡大幹事会

器会の会員数は を組んで、日代だからこそ、組 を組んで、ともに現役の を組んで、超しい を組んで、組 をとれて、 をとれて、 をとれて、 をとれて、 をとれて、 をは、 をして、 をは、 をして、 をは、 をして、 をは、 をして、 をは、 をして、 をは、 をして、 をして 7 2 0 2 め課織ク支動総のB、しのりはO に題問ラえを連仲会組いBま8B 奮を題ムあ一運間員合時連し、連 4 年に

2024年度「新役員体制」 奥山光昭 JR東労組OB会 会 長 JR貨物労組OB会 長 伊藤憲治 JR東労組OB会 事務局長 将 美 森 JR北海道労組OB会 幹 武川隆 R西労OB会 事 土井 憲治 OB担当 佐藤英樹

ル9 ながに組催会度お

13 9

お 月

1 10

て 日

### 北陸地協「第28回定期委員

物輸送の問題点、 ざんの速報、

⑤戦争の真実に

い

て、

海労裁判について、

④地方ロー

カル線と鉄道貨

組合員支援の大切さについて、

、③JR貨物データ改さについて、②JR東さについて、②JR東

JR東海労の状況とJR総連運動、そし

て衆議院選の推薦状況、

平和の課題につ

域課題が訴えられました。また、JR総

来賓の山陽小野田市議会・矢田松夫議

災害で不通の美祢線復旧などの地

県協組織の体制整備を訴えました。

①能登半島地震で

連

・山口委員長からは

「除名」

決定した

員

は、

口委員長より、

した。

石川県協から、

⑥組織強

化・拡大について挨拶があり

に来 を 陸 R 開 地協第28回定期委員会」 賓 総連より山 催 (参加して頂きまし しました。 口委員長 当日は

吉川議長の挨拶は、 (1) 能

方ローカル線、

⑤安全問題について、最後に北陸地協 厳しい現状を述べました。 春闘について、 海労裁判について、 登半島地震支援カンパの ④反戦・平和について、 ③2024JR総連 御 礼 ② J · R 東

R 山 総 県 連 民 北 会

を作成して終了しました。 者全員でJR東海労裁判でた 労組から古畑隼人氏を常任 山氏が退任し、新たにJR 務めて頂いたJR東労組の 合未加入者がいる事について 脱退者を出した事と6名の組 今委員会で長年常任委員 質疑では各県協から発言 最後に参加 4 悩 み 名 委 東 横 を 0 が が 北陸地協三役体制 吉川 議 長 博 JR貨物労組 副 議 長 下村 J R 西 労 達哉 JR貨物労組 事務局長 松尾 崇史

> した。 から、

訴えられました。 発言があり、

職場での

たかう津崎議長

への

実践が訴えられ、 た行動提起など、

2035年までに可

員に迎えました。

### 「第38回定期委

ιV

て述べられました。

## 中国地協

議事では、

J

R西労の組織拡大の報告

を受け、

加入の雛田君を皆で迎えました。

機に―私たちの手で核廃絶を 葉忠利氏から「被爆80 意思統一しました。 また、早急な課題の県協組織体制整備も 戦闘争がたたかわれた内 ―」と題した講演を受けまし 第二部では前広島 講演には、 西尾議員も駆 NFU) からは H 本で初 の実現は けつけ 市 周年を |灘町 0) 0 Í 反 中国地協三役体制

一しました。 委員会参 核廃絶へ 能」とし 0) 議 長 R 労 西 田 茂 西 上 寛 雅 井 JR貨物労組 副 議 長 湯 谷 邦 彦 R 事務局長 西

に参加している。

集団的労使関係の

中 研

は

連合からは、

労働

基準関係法制

究会

38回定期委員会を協は10月4日、第 2024月R総連 は、 菌 ï 地 春闘、 核の先制不使用を訴える秋葉氏

触れ、連合教は頭の挨拶で、

能登地

方を襲った豪雨災害に

芳野会長 中央委员

冒

東京都内で開催しました。

連

合

は 10 月3

 $\exists$ 

93

口

〈員会を は、

合石川の被災地支援の取り組みをサポ

ィア活動について、②(①能登半島地震へのおした。続けて、この

③ジェン

4

個

别

1

連合救援ボランティアを展開

連

1

10 月 4 R総連

中

世界大会広島大会などの運動課題を総括 催 2024春季生活闘争について、 ダー平等・多様性推進につい カンパ・ボランティ 1年間を振り返り、 していくことを述べました。

そして被爆79周年原水禁 芸備線 などの地

ました。 広島市内で開

西

田

議

長

#### 3 中央 •

ていきたい」と発ともに議論を深め きと主張しており、 に対する答 組合であるべ 弁

動計画 らない」「職場に労働組合の代表者 えました。 役員がいないと職場諸問題は解決しな くなった弊害は大きく、 本につくられた社友会の職場実態からす 要論に繋がることを危惧する」「JR東日 摘されており、議論が偏れば、労働組も36協定は守られていないなどの事例 究会が開かれているが、 べき」「有識者による労働基準関係法制 記長が参加し、提案された2025年度活 施策について提起しました。 いる」など、 団的労使関係の中心は、 労働者が不利益を被るケースが多発 JR総連からは、中央委員として小林 過半数代表では労働組合の代替には (案) に対して発言しました。「 労働組合の必要性につい 職場に労働組合 労働組合があ 労働組合である が · て 訴 して いな 合不指 って 集 な n 研